

«DÍALOGO ECUMÉNICO», PRESENCIA  
EN LOS ACONTECIMIENTOS ECUMÉNICOS  
Y CÁTEDRA PERMANENTE DE ECUMENISMO

INTRODUCCIÓN

Cuando en días pasados he tomado en mis manos, uno por uno, los 50 volúmenes, con sus casi 200 números de la revista «Diálogo Ecuménico», a mi recuerdo han llegado cantidad de anécdotas y sucesos de aquellos primeros años y en mi mente y corazón se han reproducido los sentimientos de aquellos momentos: alegría desbordante, ilusión irreprimible, esperanza segura. Tengo delante aquel primer artículo que sobre: «*El pensamiento teológico de Lutero y Calvino a la luz del Decreto de Ecumenismo*», encargó D. José Sánchez Vaquero al profesor Gesteira Garza, porque en los primeros instantes de la publicación había que recurrir a los más cercanos y a quienes con el conocimiento y claridad de sus exposiciones pudieran contribuir a la difusión de aquella publicación ecuménica en 1966, mientras que inexplicablemente se apagaban otras revistas de ecumenismo, «*Re-Unión y Oriente Cristiano*», redactadas durante unos años atrás en el Centro Ecuménico Oriental del P. Santiago Morillo S.J. Antes de enviar el artículo para el primer número de *Diálogo Ecuménico* lo leímos y releímos y cuando pareció aceptable salió para Salamanca.

No muchos días después apareció la revista *Diálogo Ecuménico*, Tomo 1, Año 1966, nº 1, Centro Ecuménico Juan XXIII, Universidad Pontificia de Salamanca, Ramón y Cajal 7, Salamanca – España.

## 1. LOS PRIMEROS PASOS DE UNA REVISTA ESPECIALIZADA

Me quedaré un poco de tiempo con el nº 1 de la revista por lo que entrañaba de novedoso y esperanzador. En primer término bajo el título: *El Círculo ecumenista Juan XXIII* aparecía un artículo en cuatro partes: «*Carta Abierta a un antiguo alumno que vivía su preocupación por el ecumenismo*». Se recordaba a éste y sus expectativas ecuménicas para Salamanca, informándole de que aquellas se habían cumplido. En un segundo apartado se hablaba de los tres últimos años de la acción ecuménica en Salamanca. En un tercero aparecían las conocidas palabras del cardenal Agustín Bea con la aprobación de la actividad ecuménica de Salamanca. En cuarto lugar un título: «*Primeras Jornadas de Teología y Pastoral ecuménicas*».

Se refería a las jornadas celebradas en el Centro Juan XXIII (30-III y 1-IV-1963). Era necesario dar a conocer lo que el *Círculo ecumenista Juan XXIII* había hecho, ilustrándolo incluso con dos fotografías, tal vez las únicas publicadas, en las que aparecíamos los participantes de esta significativa actividad teológico-ecuménica de Salamanca. Se trataba de un artículo emotivo, ingenuo, gozoso. Así fue también el ecumenismo de los primeros años de esta nueva revista.

Por fin inauguraba la sección: Ecumenismo científico, el artículo de D. Manuel Gesteira. Venía después «*Algunas exigencias y ventajas del ecumenismo en la formación teológica*» de Fernando Sebastián Aguilar, entonces profesor de la Universidad Pontificia y seguía una conferencia sobre «*el Anglicanismo actual*», pronunciada por Fray Ramón Carter. «*Orientaciones bibliográficas sobre el ecumenismo*», por Ursicino Domínguez del Vall y Libros ecuménicos. Ecumenismo pastoral se titulaba la siguiente sección y comprendía estos temas: «*El derecho y la libertad religiosa*», por José Sánchez Vaquero. Eran ya los años sobre el gran debate acerca de la «libertad religiosa» en España. A este artículo seguía la

publicación de la Circular del Centro Ecuménico de Barcelona de 1965 sobre el «*Protestantismo Español*», importantes notas estadísticas sobre los protestantes en España. Continuaba con una carta del episcopado inglés y escocés sobre las «*Comisiones ecuménicas diocesanas*», para continuar con «*Pontificio Instituto Oriental de Roma en la línea ecuménica del Vaticano II*». Antonio Andrés Puchades, Presbítero de la IERE en Salamanca y ya de gran actividad ecuménica en el Círculo ecumenista Juan XXIII, escribía sobre: «*II Conferencia nacional de obreros evangélicos*». Esta Conferencia tuvo lugar en Madrid y fue de gran trascendencia para el ecumenismo en esta ciudad e incluso en toda España. Finaliza esta sección con: «*El problema ecuménico en Hispanoamérica*», entrevista con Juan Palomino, por Juan José Sánchez Sánchez.

La última parte la ocupa la sección de Ecumenismo espiritual. Se presenta la Semana de la Unidad. Fr Antonio Sáez OP., del convento de Santo Tomás de Ávila, escribe: «*La ortodoxia y el Concilio Vaticano II, Roma y Constantinopla ya no están excomulgadas*», donde se narra la supresión de estas excomuniones el penúltimo día del Concilio, publican luego también los «*Estatutos del Círculo ecumenista Juan XXIII*» y finaliza con «*Noticias ecuménicas*».

He repasado todo el número por ser el primero del milagro de casi 200 números que en estos 50 años ha publicado esta revista. En un primer momento se hizo lo que se pudo: se pidió colaboración a las personas más cercanas, se publicaron algunos documentos y quedaron ya establecidas, para años, estas tres secciones: Ecumenismo científico, Ecumenismo pastoral y Ecumenismo espiritual. En estas tres secciones iban a aparecer verdaderos estudios teológicos, crónicas de actividades ecuménicas y sabrosos artículos de lo que es la espiritualidad del ecumenismo. Pero quiero destacar especialmente cómo desde el primer momento *Diálogo Ecuménico* ha estado presente siempre en los acontecimientos ecuménicos más importantes de dentro y de fuera de Salamanca. En este primer número contamos ya con la referencia a un singular hecho ecuménico en el Círculo ecumenista Juan XXIII: la narración de las *Primeras Jornadas de Teología y Pastoral ecuménicas*, celebradas en el Centro Juan XXIII del 30-III y 1-IV de las que luego se sucedieron varias durante algunos años y constituyeron un importante bagaje teológico

en el ecumenismo salmantino. En segundo lugar se informa de manera suficiente acerca de «*II Conferencia Nacional de Obreros Evangélicos*», celebrada en Madrid a primeros de octubre de 1965, cuyos ecos llegaron hasta las sesiones de la cuarta y última etapa del Concilio Vaticano II. Esta presencia de *Diálogo Ecuménico* será una constante que haremos notar.

En los números posteriores se fue normalizando y consolidando lo que es una revista especializada en ecumenismo. No vamos a entrar en esa normalización, sino a destacar ciertos aspectos singulares que van surgiendo. En Ecumenismo científico se encuentra ya en el número 2 y firmado por Carlos García Cortés un título que comenzó en el nº 1: «*Orientación bibliográfica sobre ecumenismo*». A lo largo de 23 números presenta este autor bibliografía ecuménica, bajo distintos aspectos: Libertad religiosa, Bibliografía española sobre la Libertad religiosa, sobre el Ecumenismo en el Magisterio de la Iglesia católica, en la Comunión anglicana y su proyección ecuménica.etc. y así hasta Corrientes de pensamiento en la Teología protestante angloamericana del S. XIX. Ofrece una verdadera riqueza ecuménica para quienes busquen especializarse en ecumenismo.

Esta revista es un tesoro para la formación tanto por los temas que trata como por los autores que los presentan. Así, el profesor Gesteira Garza contribuye con un considerable número de artículos sobre el protestantismo y la teología protestante. También el prof. Alemany y Briz S.J., con bastantes, sobre todo acerca de la *Societas Oecumenica*. El pastor Antonio Andrés Puchades está presente con un considerable número de estudios principalmente sobre la Iglesia Española Reformada Episcopal (IERE). Pedro Fernández Rodríguez, OP, especialmente sobre aspectos sacramentarios. Por la importancia del personaje se deben citar los trabajos de D. Julián García Hernando, fundador de las Misioneras de la Unidad y de su Centro Ecuménico, que expone varios trabajos acerca del ecumenismo en España y de diversas Asambleas del CEI a las que asistió. Destaca el prof. Garijo Gueembe, con gran abundancia de colaboraciones sobre diversos aspectos de teología del ecumenismo. No podemos por menos de citar al prof. D. Adolfo González Montes, Director luego del Centro ecuménico Juan XXIII y después obispo de Ávila y Almería

por la cantidad, diversidad e importancia de sus artículos en esta revista.

## 2. CON SUS TRABAJOS MUCHOS TEÓLOGOS CONSOLIDAN LA REVISTA

Juan José Hernández Alonso escribió algunos artículos, especialmente sobre los ministerios en las Iglesias; Gordon Arthur Kinder presenta una serie de colaboraciones sobre diversos protestantes españoles de los primeros tiempos; Antonio Matabosch, bien conocido por todos, publica bastantes artículos especialmente sobre las Asambleas del CEI a las que ha asistido; lo mismo el conocido Pedro Rodríguez de la Facultad Teológica de Navarra, con trabajos sobre distintos asuntos de teología y pastoral ecuménicas.

José Sánchez Vaquero, como Director del Centro ecuménico Juan XXIII, aparece en varios números con diversidad de temas; ¿y qué decir del maestro J. Ignacio Tellechea Idígoras con cantidad de estudios sobre personas y asuntos del protestantismo español?; particular mención requiere el actual Director de esta publicación y del Centro ecuménico Juan XXIII de UPSA, el P. Fernando Rodríguez Garrapucho SCJ, que desde el año 1997 se ha encargado de esta revista y que, por lo tanto, contribuye con trabajos de diversos temas ecuménicos, sean reflexiones teológicas o reseñas de eventos importantes en el ecumenismo internacional; D. Manuel González Muñana, fundador y director del Centro ecuménico «Testamentum Dómini» de Córdoba se hace presente también con varias intervenciones, el teólogo y ecumenista P. Pedro Langa Aguilar OSA, Pablo Blanco Sarto, Luis Santamaría del Río, Eduardo de la Hera Buedo, Inmaculada González Villa, Joss Vercruysse, Daniel Vidal Regaliza, Ignacio Saade, José Manuel Sánchez Caro, Jaques Mathey, escriben también artículos con alguna frecuencia .

## 3. LOS GRANDES CONGRESOS ENRIQUECEN ESTA PUBLICACIÓN

En 1967 la fundadora de *International Ecumenical Fellowship* (IEF), Flora Glendon Hill, visitó a Sánchez Vaquero convenciéndole de que asistiera al primer Congreso de esta

institución. Así lo hizo y aunque en los primeros días resultó duro aceptar que España quería ser ecuménica, logró traer en 1970, del 22 al 29 de agosto, el III Congreso de IEF a Salamanca. Después, durante 30 años, Sánchez Vaquero y Julián García Hernando fueron a la limón presidente y secretario de la Región española de IEF. Esta importante participación ecuménica, que continúa siendo una ventana abierta al ecumenismo internacional, quedó reflejada en varios artículos de *Diálogo Ecuménico*, porque se celebraron varios Congresos en España. El primer artículo lo escribió la misma Flora Glendon Hill sobre «*The English Mystical Tradition*», en el nº 15 de 1969. Luego aparecen nuevos trabajos cuando tuvieron lugar los siguientes congresos: III Congreso en Salamanca, 1970; IX Congreso, Loyola 1977; XV Congreso, Ávila 1982; XX Congreso, Compostela 1987; XXVI Congreso, Salamanca 1993; XXXII Congreso, Ávila 1999; XLII Congreso, Ávila 2013. En todos ellos se halla presente *Diálogo Ecuménico* ofreciendo a los lectores una riquísima y abundante doctrina, como la expuesta en el nº 150 con toda la información del último Congreso en Ávila. El actual Director, P. Fernando Rodríguez SCJ, estuvo presente en estos dos últimos Congresos celebrados en Ávila, colaborando con sus intervenciones en grupos de trabajo y ponencias doctrinales.

No cabe duda de que todas las Jornadas de Ecumenismo desde 1963 a 1968 tuvieron la categoría de Congresos, pero éstos comenzaron propiamente con el anterior y el primer Congreso Internacional sobre el Anglicanismo, del 10-13 de abril de 1969. El tema general fue: «*El anglicanismo en perspectiva ecuménica*». Allí estuvo presente *Diálogo Ecuménico* con varios artículos que se encuentran entre los números 19-26.

A este encuentro se puso un broche de oro con la carta de Mons. Rubio Repullés, obispo de Salamanca y gran canciller de la Universidad, al arzobispo de Canterbury, Dr. Michael Ramsey, con fecha 15 de abril de 1969. En la revista se encuentran estos documentos: a) «*Of the archbishop of Canterbury Primate of all England and Metropolitan to the Rt. Revd. Dr. Mauro Rubio Repullés*» b) «*Carta de Mons. Mauro Rubio Repullés a Su Gracia Miguel Ramsey*»; c) «*Conclusions of the VI Sesión of ecumenical Studies of Anglicanism. Conclusiones de la VI Sesión*». La orientación bibliográfica

de García Cortés se refería también a la Comunión anglicana y su proyección ecuménica. Otros artículos: «*La Biblia y el anglicanismo*», «*La traducción inglesa de la Biblia*», «*El pueblo y el pensamiento inglés*», etc. Desde ahora en adelante se van a cultivar con especial esmero diversas cuestiones anglicanas en esta publicación como por ejemplo en el nº 16: A. M. Alchin, «*María Virgen y Madre desde el punto de vista anglicano*», García Cortés: «*Orientación bibliográfica: la comunión anglicana y su proyección ecuménica*», «*Resoluciones de la Conferencia de Lambeth 1968*».

En efecto, la carta del obispo M. Rubio Repullés y los dos primeros Congresos sobre Anglicanismo produjeron su fruto. El 31 de mayo de 1977 era nombrado el ex-primado anglicano Dr. Michael Ramsey «*Dr. Honoris Causa*» por la Universidad Pontificia de Salamanca. Las solemnidades fueron notables, tuvieron eco en la prensa nacional y especialmente en *Diálogo Ecuménico*. Asistió, lógicamente, el obispo de la IERE: Muy Reverendo D. Ramón Taibo, y se multiplicaron las actividades del pastor Antonio Andrés Puchades. A la vez se celebró el III Congreso Anglicano-Católico.

#### 4. CONGRESOS LUTERANO-CATÓLICOS

Especial trascendencia tuvieron los Congresos luterano-católicos: Iº Congreso católico-luterano 1971, del 14 al 18 de abril, con el lema: «*La reforma luterana y el catolicismo español*». Por la importancia de los temas, máxime en este año 2017 en que recordamos el comienzo de la actividad reformadora de Lutero, citamos algunos trabajos de este Congreso: *La reforma luterana y el catolicismo español*; José Sánchez Vaquero, *Crónica del Congreso*; Angel Matellanes Crespo, OP, *Lutero visto por los católicos de nuestros días*; Leif Grande, *La reforma luterana, sus orígenes históricos y su carácter teológico*; J. Ignacio Tellechea Idigoras, *La reacción española ante el luteranismo*; Martin Schmidt, *La espiritualidad luterana y el pietismo en sus relaciones con la mística española*; Melquiades Andrés Martín, *En torno a la «teología crucis» en la espiritualidad española*; Regin Prenter, *El luteranismo y la teología protestante actual*; Hardin Meyer, *El diálogo entre la Iglesia católica romana y la federación luterana mundial*.

Conclusiones–Congreso luterano-católico; Carlos García Cortés, *Bibliografía sobre la reforma de Lutero*.

El siguiente tuvo lugar en 1980, del 23 al 26 de septiembre. *Diálogo Ecuménico* informó ampliamente de ello en sus números 55-56 (1981). He aquí algunos de sus trabajos: Tibor Fabiny, *Relaciones políticas y eclesiales en la historia de la Confesión de Augsburgo*; Dorothea Wnedebourg, *La Confesión augustana graeca. ¿Mensaje reformador en presentación griega?*; André Birmelé, *La autoridad de una Confesión de fe*; Vilmos Vajta, *La doctrina de la justificación*; Adolfo González Montes, *Justificación e identidad luterana. Una lectura católica del documento a la luz de la confesión de fe de Augsburgo*; Albert Greiner, *La Iglesia en la confesión de Augsburgo*; José María Lera, *Problemática eclesial: la estructura sacramental de la Iglesia*–Flemming Fleinert-Jensen, *De la confesión de Augsburgo a la Cena del Señor. Esbozo de una concepción luterana de la cena*; Manuel Gesteira Garza, *La Eucaristía en la concepción de la confesión de Augsburgo*; Harm Alpers, *El ministerio y el sacerdocio del Pueblo de Dios*; Harding Meyer, *Significado e importancia de un eventual reconocimiento de la Confessio Augustana por la Iglesia católica*; Miguel María Garijo Guembre, *¿Sería posible el reconocimiento de la Confessio Augustana por parte católica? Implicaciones y problemas al respecto*; Documentación–José J. Alemany, *¿Reconocimiento católico de la Confessio Augustana?*; Selección bibliográfica–*La confesión de Augsburgo*, traducción y presentación de Pedro Fernández; *Reacciones con ocasión del aniversario de la confesión de Augsburgo*: 1. Juan Pablo II, 2. Obispos católicos alemanes, 3. El Sínodo de la Iglesia Evangélica alemana ante el mensaje de Juan Pablo II, 4. Comisión Internacional católico-romana luterano-evangélica, «Todos bajo el único Cristo. Toma de posición sobre la Confesión de Augsburgo».

El III Congreso luterano-católico tuvo lugar en 1983 con motivo del V Centenario del nacimiento de Lutero. *Diálogo Ecuménico* incluyó bastantes trabajos en sus números 61-63. Citamos algunos para nuestros lectores: A. González Montes, *A modo de prólogo a estas actas*; Mons Antonio Briva Mirabent, *Palabras de apertura. Importancia y significado del Congreso*; Mons Joachim Heubach, *Salutación de la participación luterana en el Congreso*; A. González Montes, *Coor-*

*denadas histórico-dogmáticas en la eclesiología de Martín Lutero y las líneas estructurales de la eclesiología católica;* Teófanos Egido, *Introducción a los factores epocales;* Marc Lienhard, *Raíces y contexto de la eclesiología de Lutero;* Eberhard Jungel, *¿La Iglesia sacramento?;* Domingo Salado Martínez OP., *La Iglesia, sacramento de salvación;* Ubrich Kuhn, *palabra y sacramento como signos de la Iglesia;* José María Rovira Belloso, *Palabra y sacramento como signos de la Iglesia.* Ministerio en la Iglesia: Mons. Joachim Heubach, *Ministerio y Pueblo de Dios;* José María Lera, SJ, *Ministerio y Pueblo de Dios.* Ministerio Episcopal: Gottfried Seebass, *El ministerio episcopal luterano. Su fundamentación reformada ante los diálogos ecuménicos de la actualidad;* Mons. Rouco Varela, *Tesis para la fundamentación teológico –canónica del ministerio episcopal en la Iglesia católica.* El ministerio del Papa: Harding Meyer, *Postura de Lutero frente al papado;* Mons. Miguel Roca Cabanellas, *El ministerio petrino desde una perspectiva católica.* Valoración de la situación actual del diálogo luterano – católico sobre el misterio de la Iglesia: Andre Dumas, André Birmelé, Miguel María Garijo Guembe. Documentación: sobre el III Congreso Luterano-Católico sobre cuestiones de eclesiología y la teología de Martín Lutero: *Martín Lutero, testigo de Jesucristo,* Comisión mixta Católico-Luterana.

Se celebró también un Congreso Luterano-Católico en Estrasburgo en 1988, importante porque a lo largo de sus sesiones se trataron cuestiones sobre la *Societas Oecuménica*. Hemos citado ampliamente diversos trabajos sobre Lutero al tener en cuenta la celebración en el año 2017 del 500 aniversario del inicio de la Reforma con Lutero, para que los lectores puedan consultar la doctrina y la historia que en ellos se ofrece.

## 5. DIVERSOS DOCUMENTOS DEL ECUMENISMO ACTUAL

Si recorremos otras actividades ecuménicas las encontramos casi todas reflejadas en las páginas de esta revista ecuménica de la Universidad Pontificia. Por ejemplo el *Directorio Ecuménico* en sus dos versiones, la de 1973 y la de 1993. V Encuentro Europeo de la Conferencia de Iglesias Europeas KEK y CCEE, del 23 de septiembre al 10 de octubre de 1973.

Documento de Lima, *Bautismo, Eucaristía, Ministerio* (BEM) de 1982. Al ser un documento de diálogo entre las Iglesias tuvo muchas fases. La primera la respuesta de la Iglesia católica de Roma en 1985, la segunda en 1987 con el estudio de este Documento tanto por las distintas Iglesias como por las Facultades de Teología. Los 20 años del Concilio Vaticano II, 1985, dieron ocasión a múltiples estudios y conferencias acerca de diversos aspectos de sus documentos. Lo mismo sucedió a los 40 años del Decreto *Unitatis redintegratio* del Vaticano II, en el año 2005 y de una manera verdaderamente extraordinaria con motivo del 50 aniversario de su celebración, 2012-2015. Diálogo Ecuménico puso autores y temas que nos acercaron de nuevo a la Magna asamblea ecuménica del Vaticano II.

Los años 90 del siglo XX y los primeros años 2000 han sido ricos en acontecimientos ecuménicos, también reflejados en las páginas de esta publicación: 1991, VI Asamblea de CMI en Camberra, sin olvidar otras Asambleas de este organismo como Upsala 1968, Nairobi 1975, Vancouver 1983, Harare 1998, Porto Alegre 2006, Busan 2013. También hay que citar en 1991 el Iº Congreso Iberoamericano sobre ecumenismo en Guadalupe; la reunión de *Societas Oecumenica* en 1992; el V Encuentro Europeo en Compostela, del 3 al 14 de agosto de 1993, reunión de *Fe y Constitución*; la publicación de la Encíclica de San Juan Pablo II «*Ut Unum Sint*», el 25 de mayo de 1995; la Declaración conjunta luterano-católica sobre la Doctrina de la Justificación, 31 de octubre de 1999; Documento «*Dominus Iesus*», del año 2000; la *Carta Ecuménica Europea* el 22 de abril de 2001 y otros muchos actos y documentos ecuménicos.

## 6. EN TRES ASAMBLEAS ECUMÉNICAS EUROPEAS SE ANALIZAN SUS CONTENIDOS

No pueden olvidarse las Asambleas Ecuménicas Europeas: Basilea, 15-21 de mayo 1989; Graz, 23-29 de junio 1997; Sibiu, 4-10 de septiembre 2007. Ya para la preparación de esta última Asamblea fue elegido como representante de la Conferencia de Superiores Mayores de Religiosos de Europa el P. Fernando Rodríguez Garrapucho, SCJ, Director del Centro Ecuménico Juan XXIII y de *Diálogo Ecuménico*. Por eso

citaremos algunos de los documentos de estos encuentros publicados en la revista. La primera fase de la Asamblea tuvo lugar en Roma, en enero de 2016, en la cual el papa Benedicto XVI dio un gran apoyo a esta tercera iniciativa ecuménica por parte de las Iglesias de Europa. La segunda fase correspondió a las actividades ecuménicas en las Iglesias locales.

La fase 3<sup>o</sup> del desarrollo de la Asamblea tuvo lugar en Lutherstadt-Wittenberg, en febrero de 2007. De ella destacamos: cardenal Peter Erdö, Discurso inaugural de la Conferencia Ecuménica de Wittenberg, 15 de febrero; Wolfgang Huber, Saludo a la III Asamblea Ecuménica Europea; Horst Köhler, Saludo del Presidente de la República de Alemania; Saludo del obispo Dr. Gerhard Feige, durante la sesión de apertura en Wittenberg; Homilía de inauguración: «*La luz de Cristo ilumina a todos. Redescubrir el don de luz que el Evangelio de Cristo es para la Europa de hoy*»; cardenal Jean Pierre Ricard: «*La contribución de la teología católica al movimiento ecuménico*»; Thomas Wipf: «*El significado del protestantismo para Europa*»; Mons. Jeremias, «*La secularización como desafío para Europa*».

Por otra parte intervinieron también: Rüdiger Noll, «*Nuestra visión de Europa y de la ampliación de la Unión Europea*»; Grace Davie, «*¿Europa es un caso excepcional?*»; Hans Klein, «*La luz de Cristo ilumina a todos. Redescubrir el don de luz que el Evangelio de Cristo es para la Europa de hoy*».

Por fin del 3-10 de septiembre de ese mismo 2007 se celebró en la ciudad rumana de Sibiu la última fase del proceso asamblear de esta III Asamblea Ecuménica de Iglesias de Europa. De ella vamos a mencionar las principales conferencias: cardenal Peter Erdö, apertura de la Asamblea, Sibiu, miércoles 5 de septiembre de 2007; Jean-Arnold de Clermont, sesión plenaria de apertura; cardenal Walter Kasper, «*La luz de Cristo y la Iglesia*»; Wolfgang Huber, «*La luz de Cristo y la Iglesia. Unidad, espiritualidad y testimonio*»; Saludo de Su Santidad Benedicto XVI a la Asamblea; José Manuel Barroso, «*Diversidad reconciliada en una Europa unificada*»; Tetta-manzi, «*Contemplamos el anticipo luminoso de la unidad en el espíritu*»; Adolfo González Montes, «*Visiones sobre la unidad de la Iglesia*»; Andrea Riccardi, «*La luz de Cristo ilumina a todos. Esperanza para la renovación y la unidad de*

*Europa*»; Enzo Bianchi, «*La vida espiritual cristiana, vida del espíritu en nosotros*»; Irineu Slatineanul, «*La vida espiritual en sus diferentes dimensiones: esperanza de renovación a la luz de Cristo*»; Mensaje de la Asamblea: «*¡La luz de Cristo ilumina a todos!*» .

Son éstas algunas de las intervenciones más importantes de la III Asamblea Ecu­ménica de Iglesias de Europa que aparecen en los números 136 y 137 de *Diálogo Ecu­ménico*. La importancia de toda esta doctrina es considerable. Se refleja el ecumenismo real de nuestros días. Sobre Sibiu no puede dejar de citarse el artículo del P. Fernando Rodríguez Garrapucho titulado: «*Balance provisional al final del camino recorrido*». En él, a modo de crónica y reflexiones presenta una síntesis de lo que han sido, no sólo Sibiu, sino también las Asambleas de Basilea y Graz. Este camino recorrido nos hace llegar al estado actual y a la visión futura inmediata del movimiento ecuménico en Europa.

## 7. ESTAMOS OBLIGADOS A CAMBIAR

Tras este leve recorrido por algunos de los trabajos de esta revista de ecumenismo de la Universidad Pontificia, queda bien claro que aquellas primeras «ilusión y esperanza» de los primeros pasos han fructificado en un bagaje importante de teología, historia y espiritualidad del ecumenismo. Al repasar tantos y tantos números de *Diálogo Ecu­ménico* también descubrimos que esta publicación se ha encontrado presente en los grandes acontecimientos del movimiento ecuménico en todo este tiempo. Y por si fuera poco podemos subrayar especialmente que hoy la colección entera de esta revista es, sin duda, una cátedra viva y permanente de ciencia ecuménica.

Desde hace años sabemos que el ecumenismo es irreversible en la Iglesia católica y se puede decir que en todas las demás Iglesias. Pero ya no es sólo irreversible, sino presente y actuante. Para confirmarlo no tenemos más que seguir las continuas palabras del Papa Francisco sobre su pensamiento ecuménico, sus visitas y trato con los demás Patriarcas y Líderes de todas las Iglesias. Se va haciendo tan normal la actitud ecuménica que podemos encontrarnos muy cerca de su ple-

nitud, casi de la unión plena entre las Iglesias. Claro, no es igual en todos los países. A nuestro parecer, no necesitamos comentar mucho la situación ecuménica española, donde el movimiento ecuménico lo conocen, lo viven y tratan de difundirlo contado número de personas. España no es ecuménica y parece que seguimos deseando que no lo sea. Sin embargo, no podemos continuar con esta absoluta indiferencia, que es lo peor, hacia la búsqueda de la unión entre las Iglesias.

Y ¿qué ocurrirá cuando el ecumenismo sea más palpitante, más vivo, una exigencia para ser verdaderamente cristianos, aunque ya lo es ahora? ¿España será diferente otra vez? Entre nosotros es no sólo pobre, sino desconocida, la teología del ecumenismo, son contados quienes poseen alguna idea sobre el documento conciliar «*Unitatis redintegratio*» y se desvanece toda seria espiritualidad del ecumenismo. Ante esta situación tenemos que cambiar. Posiblemente esta cátedra permanente de ecumenismo en *Diálogo Ecuménico* podría ser el principio para que Facultades de Teología, Seminarios, sacerdotes, religiosos, laicos comprometidos con la acción ecuménica, comiencen a adentrarse en la formación teológica, histórica y espiritual del movimiento ecuménico.

Lic. José Luis Díez Moreno  
*Director de Pastoral Ecuménica*  
Madrid

## SUMARIO

El artículo de José Luis Díez, hombre que ha dedicado la mayor parte de su vida al estudio y divulgación del ecumenismo, y autor de una extensa publicación sobre la historia del ecumenismo en España, pasa revista a la historia de la revista *Diálogo ecuménico* desde su aparición en 1966 hasta la actualidad. Por su extensión en el tiempo (50 años), rigor teológico y variedad de estudios, califica a la revista de «cátedra permanente» para quien está interesado en la teología que sostiene la acción a favor de la unidad de los cristianos.

**PALABRAS CLAVE:** historia revista «Diálogo ecuménico», artículos de teología, congresos, documentación, asambleas Europeas.

## SUMMARY

The author, José Luis Díez, has dedicated most of his life to the study and publication of ecumenical themes. He has written an unusual but extensive work on the history of ecumenism in Spain. His present article is a historical review of the journal *Diálogo ecuménico* from the time it first appeared until the present. Because of the span of time covered by the journal (50 years), its theological rigour and the variety of its studies, he describes the journal as the «permanent chair» for those interested in the theology that sustains the action serving the unity of Christians.

**KEYWORDS:** history, journal, «Diálogo ecuménico», theological articles, congresses, documentation, European assemblies.